

Preios de suscripción Plas.  
En la isla un mes adelantado. 1'50  
En el rest de España, trimese id. 5'00  
Ultramar y Extranjero lo que corresponda por aumento de franqueo.  
Número selto 10 céntimos.

# El Liberal

Precio de los anuncios Plas.

En la cuarta plana cada línea de publicación diaria. 0'10  
Rebaja proporcionada al núm. de inserciones.

Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 12.

Mañón, sábado, 29 Octubre de 1892.

N.º 3.380

## SECCION POLITICA

### Reacción ultramontana

Nadie más respetuoso que nosotros para con la agena conciencia. Partidarios acérrimos de la paz religiosa, no queremos perturbarla con actos ni con palabras. La guerra de las iséctas sería la señal de la guerra civil.

Pero esta prudente conducta, aconsejada por experiencias dolorosísimas, impuesta por los torrentes de sangre, derramada en esta clase de disputas, no entibia nuestro fervor por las más necesaria de las conquistas de la democracia: la libertad del pensamiento.

Todo lo daríamos por esta libertad; todo lo sacrificaríamos por lo que es una necesidad ineludible de nuestro espíritu. Podemos vivir sin jurado, hasta sin sufragio; pero nos ahogaría una atmósfera en que faltase la tolerancia.

Por lo mismo hemos de expresar nuestro disgusto por la conducta que viene observando el Gobierno de algún tiempo á esta parte, en esta delicadísima materia. La suspensión del Congreso de librepensadores, medida de rigor, arbitraria é injustificada, contrasta de tal modo con la complacencia gubernamental con respecto al Congreso, que se dice católico, de Sevilla, que es cosa de preguntar al Gobierno si tiene dos políticas, ó dos criterios: uno, estrecho y meticuloso, para los librepensadores, y otro, de manga ancha, para los ultramarinos.

Es menester que se responda á estas preguntas, para saber á qué atenernos y venir en conocimiento de si tenemos que volver á las antiguas homéricas batallas por nuestra libertad de pensar y de creer.

Precozes han podido estar los oradores del Congreso de Madrid, interrumpido en el ejercicio de su derecho, y por añadidura procesados; pero á buen seguro que no han estado más inconvenientes y atrevidos que algunos energúmenos de Sevilla. En éste se ha faltado á todos los respetos y á todas las conveniencias, se ha insultado sin caridad al adversario, y se han gritado vivas que, sin el adjetivo de católicos (no exceptuado por el Código ni por la jurisprudencia del Supremo), han sido declarados ilegales.

Esto aparte de otros gritos imprudentísimos que pueden comprometer nuestras relaciones con poten-

cias extranjeras y que ningún Gobierno han por costumbre tolerado.

Y sin embargo, ese Congreso que ha reflejado una vez más la violencia de los pasiones de nuestros más crueles fanatismos no ha sido objeto de lss medidas que la equidad, cuando menos, aconsejaba adoptar, para que la opinión reconociese la buena intención del Gobierno de no permitir propagandas capaces de resucitar las discordias que tantas lágrimas han costado.

Semejante conducta ha encendido, en pocos días, ódios que parecían apagados, poniendo sobre el tapete luchas de secta y violencias de lenguaje, que algunos años de tolerancia nos había acostumbrado á olvidar.

Las consecuencias pueden ser fatales, y los que nos preocupamos de conservar la paz del país, sostenida á costa de tanto sacrificio y tantísima prudencia, estamos en el deber de dirigir al Gobierno un llamamiento á la tolerancia, que es el fundamento más necesario de esta paz.

Y como la cuestión vale la pena, insistiremos en tratarla, ocupándonos de la tentativa de reacción ultramontana que se está operando á la sombra de las injusticias y debilidades del actual Gobierno.

(La Publicidad).

### Aires andaluces

La fiesta flamenca del Romeral es una nota cínica en medio de las desventuras de la patria. Imposible parece que un hombre de la edad, de la formalidad y de la posición del Sr. Cánovas del Castillo se entretenga en jalear a esas señoritas de la tierra de Maria Santísima, cuyo buen humor contrasta de un modo tan doloroso con las ayes de angustia de este país se ahoga y se cae á pedazos.

Comprendemos la juerga de Algete, que la historia registrará como un dato para apreciar las costumbres y el nivel moral de las clases directoras de nuestra restauración; pero aquellas expansiones de la juventud no tiene el carácter de la fiesta del Romeral.

Bajo el punto de vista monárquico, enfermo el rey, con el alma en un hilo los cortesanos por esa fiebre que se prolonga de una manera siempre alarmante en la infancia, la juerga organizada por el señor ministro de Ultramar es un acto irrespetuosísimo. Cualquiera presidente del Consejo declina, á buen seguro, semejante invitación.

Políticamente, no hay que decir cuanta imprudencia hay en el bailoteo y en el cante romeristas. Dividido el partido

conservador minado por dos tendencias, una que se cubre con la máscara de la moralidad administrativa, y otra que ya no guarda respetos de ninguna clase en la exhibición insolente de sus concupiscencias y compadrazgos burocráticos, ir en las actuales circunstancias al Romeral, es lisa y llanamente declararse cómplice de todo lo que el reformismo significa y representa, según la opinión pública. No serán las señoritas que cantan con tanto garbo los aires andaluces, cuyos ecos nos ha transmitido el telegrafo, los elementos que vigoricen el partido conservador.

Pero lo más censurable en la fiesta del Romeral es su inoportunidad, bajo el punto de vista al país.

Cuando este sufre, cuando la industria, la agricultura y el comercio no pueden con las gabelas que les agobian ni con la crisis que les arruina, cuando el Banco de España marcha a la bancarrota, los presupuestos se saldan con déficit, los ingresos disminuyen, la corrupción oficial aumenta, los municipios saquean á los pueblos, nuestras relaciones exteriores se enfrían; cuando los espíritus previsores y patriotas se sienten alarmados y preocupados del porvenir, ¿es ocasión, es serio, es siquiera decoroso solazar el espíritu en fiestas flamencas como la juerga del Romeral?

### Desde Madrid

#### Rosicler monárquico

El amigo Mencheta ha circulado á todos los periódicos suscritos á su agencia: el siguiente enigmático telegrama:

«Los católicos influyentes, amantes de que los principios monárquicos se mantengan vigorosos frente á las audacias ateas y revolucionarias, acarician la realización de un acontecimiento que será la unión de todos los intereses monárquicos.»

¿Han adivinado ustedes ya qué acontecimiento es ese cuya realización acarician los católicos influyentes? Nosotros tampoco. Pero á falta de penetración tenemos regular memoria. Y si no nos es dado precisar qué sea eso que los católicos influyentes á la sazón acarician, recordamos en cambio perfectamente lo que los susodichos católicos acariciaban allá por la primera quincena del mes de enero de 1890. Y lo por ellos entonces acariciado era lo siguiente:

Vacante el vetusto trono de San Fernando, ascendería á él por ley de herencia un rey hembra. Los que afirman que la historia no se repite, se llevarían, en tal supuesto, un solemne chasco. Dos minoridades femeninas, dos regencias maternales, dos Marías Crisinas en poco más de medio siglo: la repetición es patente.

Puesta entre conservadores y fusionistas, haría la nueva regencia el papel de Cristo. Pasaría el tiempo yendo y viniendo el poder de Cánovas á Sagasta como de Herodes á Pilatos. Y llegaría en fin el momento fisiopsicológico en que la naturaleza permite y la política prescribe el casar á la reina. Es indefectible. El estado de virginidad, perfecto á los ojos de la Iglesia, no es lícito á los prin-

cipes. Casos de virginidad oficial, como el de Isabel de Inglaterra, son raros y excepcionales. Se oponen á esa perfección los intereses dinásticos que imponen con doble fuerza el *crecite et multiplicamini*. ¡Qué conflicto si la heredera de un trono tuviera vocación de monja.

Desechemos este vano temor: semejantes vocaciones, raras en nuestros días, lo son mucho más en los alcázares regios. Y si Dios ordenare por acaso á la sucesora de cien reyes hacer profesión religiosa, bastaría que el Papa revocara la orden, y en paz. Alla se las entenderían luego Dios y su Vicario, y á té que no sería esta la vez primera en que han andado en desacuerdo.

Supongamos, pues, llegada felizmente la coyuntura propicia. En casos tales no se pregunta con quién se casará la reina, sino con quién la casarán. Y no es dudoso: la futura soberana tendría designado por los hados mismos á su futuro marido. El cual no podría ser otro sino el propio primogénito de D. Carlos, mozo rollizo y sano, y apto por extremo según todos los precedentes y á menos de brusca degeneración de la raza, para la preciosa función de conservar la especie.

¡Glorioso término de una lucha dinástica que apenas tiene precedentes en la historia por lo larga, sangrienta y enconada! Los monárquicos podrían entonces extasiarse, contemplando reunidas en el trono nada menos que dos legitimidades. No habría ya lugar para andar titubeando entre uno y otro derecho divino y para discernir trabajosamente, en este cisma de la gracia, entre el ungido auténtico y el apócrifo. Los descendientes de esa unión podrían blasonar de ser dos veces legítimos. Y todos los dinásticos de uno y otro bando, yacerían juntos en un mismo redil y serían en el propio prado apacentados.

Las grandes potestades del cielo y de la tierra colaborarían á este venturoso enlace y desenlace juntamente. Sería padre, no el Papa y compadres Austria y Alemania. De esta suerte entraría España bien apadrinada y confesada y comulgada convenientemente en el gran concierto de las potencias. Allí podría servir juntamente, continuando su historia mejor todavía que como ha pretendido hacerlo Cánovas, los intereses de la Alemania de Caprivi y los de la Iglesia de Dios. Y ¡quién sabe si nuestros nuevos amigos no nos meterían de rondón, á guisa de regalo de boda, en una guerra europea!

Con esta grandeza exterior coincidirían forzosamente las interiores bienandanzas. Prescindamos del epitalamio inminente de Carulla. El y Cánovas serían el Virgilio y el oráculo del nuevo siglo de oro. El espíritu del difunto Calomarde se apoderaría de la enseñanza. Veríamos andar por las calles la ronda de pan y huevo. Los conventos volverían á repartir sopa. Los muy reverendos arzobispos y reverendos obispos ejercerían, para mayor gloria de Dios, el poder temporal. En el nuevo régimen aquellos de quienes dijo Leopoldo Cano

Que, muertos en la frontera,  
Resucitan en Madrid,

oficiarían de varones con todos los naturales privilegios del sexo. No hay que desesperar de ver restaurada entre nosotros esa quisquosa que llaman ahora «monarquía representativa» y tal vez, si á mano viene, el propio Santo Tribunal, cuya misión terrena consiste en extirpar al propio tiempo la herejía y los herejes y en atormentar al diablo, quemando aquellos cuerpos en que por malicia se

alberga.

Esto era lo que acariciaban los católicos influyentes allá por la primera quincena del mes de enero de 1890 y tal es el espectáculo que, según ellos, había de ofrecer España al rayar en el Oriente de la historia los primeros albores del siglo xx. ¡Lástima grande que no pudieran levantarse para contemplarlo todas las cabezas rotas durante el xix por respetos a la ley Sállica!

ALFREDO CALDERÓN.

## SECCIÓN DE NOTICIAS

## La cogida del espada «Espantero»

Sevilla, 23 4 40 t.

Verifícase en este momento la corrida de toros, con la que se despide del público sevillano, como empresario, el célebre Bartolo.

La plaza está llena, asistiendo, convidados por la Reina, todos los soldados de la guarnición franco de servicio.

Los tres toros de Veragua que van lidiados han sido muy buenos.

El tercer toro se llama «Salinero». Era negro, muy ligero, bien armado, receloso y asustadizo.

Las suertes de la lidia de este toro dieron á que acentuasen las divisiones y rivalidades que entre *guerristas y espanteristas* existen en la plaza sevillana.

En los toros anteriores ya habían silbado y aplaudido los dos bandos, sin que hubiese motivo para silbidos ni para aplausos.

*Espantero*, á quien tocaba estoquear el toro, brindó la suerte á los marinos mejicanos y se acercó á la fiera con su serenidad habitual y su sangre fría característica.

El toro no obedecía al trapo y escarbaba receloso la arena, cabeceando y esquivando la muleta.

El toro se distraía con la algarabía de los tendidos, y Manolo manea á su gente que eche un capote al toro y lo saque de aquel terreno.

Entonces, parte del público silbó al diestro. Este, algo descompuesto, se acercó, pasando muy de cerca; señala una estocada y es desarmado.

Vuelven á reanudarse los silbidos y las protestas.

*Espantero*, acosado por aquellas manifestaciones hostiles, frenético de ira, dió dos muletazos, y sin cuadrarse, ni medir terreno, ni señalar salida, se dejó caer en la arena, resultando con una herida en el pecho y siendo arrojado á bastante distancia por un derrote de la fiera.

Volvieron á repetirse mas estruendosos los silbidos, sonando tambien muchos aplausos.

Unos y otros cesaron al ver la blanca camisa del diestro marcada con una mancha de sangre que se extendía por momentos.

Manolo quedó en pié, sin embargo, arreglando la muleta y preparando de nuevo la suerte.

Guerrita quiso impedirlo, pero el herido se resistió forcejando con su compañero.

—¡Fuera! ¡Que lo dejel!—gritaba la plaza á coro.

—¡Retírate, Manolo!—decían los más próximos.

El *Espantero*, sin embargo, dió al toro un nuevo pinchazo.

La autoridad bajó á la plaza para retirar al diestro.

La cuadrilla de éste empujaba á los agentes hacia el maestro.

En esto bajó el hermano de Manolo á la plaza y se dirigió á su hermano, amonestándole por su resistencia.

Pero ni súplicas, ni ruegos, ni órdenes calmaron á Manolo, que dió otra estocada, quedando en frente del toro, casi des-

fallecido.

Por fin fué retirado á la enfermería, muy desconsolado por no haber rematado la faena.

\*  
\*  
Sevilla 23, 9 35 n.

Guerrita pareció admirablemente el seso toro.

Después cortó la coleta á su picador Paco Fuentes, que se retira del toreo con un capital de 30.000 duros.

Esta noche obsequia el picador á sus amigos con un banquete.

Guerra brindó la muerte del toro á los mejicanos, despachándole de una soberbia estocada.

La casa del *Espantero* parece un jubileo. Dícese que la herida ha interesado al pulmón; pero hasta ahora no tiene fiebre.

\*  
\*  
Sevilla 23 7 33 n.

Toda Sevilla acude á casa del *Espantero*, deseosa de saber el estado del diestro. Esta noche se ha presentado la fiebre, mostrando gran desosiego y algun delirio. Ahora está más tranquilo.

\*  
\*  
Sevilla 24, 9 30 m.

El estado del valiente matador *Espantero* no es desesperado, habiendo sufrido una reacción favorable.

Pasó la noche sumido en constante letargo, producido por la pérdida de sangre y como consecuencia de la fiebre que le invadió los primeros momentos. En este instante duerme tranquilo.

El número de personas que han visitado la casa del enfermo en la calle de O'Donnell, se cuenta por millares.

## Correo extranjero

## La política en el Norteamérica

Telegrafían de Plainfield—Indiana—que ayer tuvo lugar en aquella ciudad un *meeting* político convocado por los jefes del partido democrático, terminando con un motín seguido de una batalla á pedradas y tiros entre los republicanos y demócratas congregados en el local. Henry Allison, gran amigo y defensor del gobierno magó de un tiro de revólver al jefe demócrata Alvin Williams sin que la policía haya hecho hasta ahora diligencia alguna para prender al matador, quien se pasea tranquilamente por las calles de la población.

## Negros ahogados

Dice un cablegrama de Marshall—Texas—que al cruzar ayer ocho negros en una barca de paso, el Red River cerca de Elliott Ferry á doce millas de Marshall se rompió la maroma al hallarse aquellos en la mitad de la corriente cayendo todos en la misma, resultando 7 ahogados y salvado el otro por un verdadero milagro.

## Un desaire á Colón

Telegrafían de Ottawa que la prensa de todos los matices censura amargamente al gobierno canadiense, por no haberse asistido ni hecho representación en las fiestas que en honor al Centenario de Colón se ha celebrado en Chicago estando todos los órganos de aquella conformes en que la excusa dada por los miembros del gabinete de impedirle sus apremiantes obligaciones, se acusa de mala ley tanta más cuando les sobra á aquellos tiempos para irse á viajar por Europa y otros puntos de recreo.

## Un nuevo ferrocarril

Dice un telegrama de Shanghai que en breve terminarán las obras abriéndose al tráfico comercial un camino de hierro destinado al movimiento del mineral de hierro y carbones de las riquísimas minas que existen en Wang-Shan-Shih.

La nueva línea férrea es obra de ingenieros alemanes: los railes, traviesas, placas y todo el material fijo y móvil para su explotación, todo enteramente procede de Alemania.

## Meeting flamenco

Telegrafían de Bruselas que las sociedades flamencas celebraron ayer en aquella capital un tumultuoso *meeting* para protestar contra la expulsión de los belgas de las poblaciones francesas Liévin y Lens. Durante su discurso declaró el presidente no desear mal alguno á los franceses, que muchos de estos han encontrado en Bélgica una segunda patria, pero que no ha sucedido así con sus compatriotas, los belgas y terminó gritando: «somos belgas y queremos serlo siempre» mientras que el público cantaba el himno patriótico titulado «El león de Flandes». Al oírlo prorrumpieron los numerosos socialistas que había en el local cantando la Marsellesa, prorrumpiendo después en gritos de «Viva Francia», «Viva la República», terminando el *meeting* á bofetones y garrotazos hasta que la policía dió orden al público de dispersarse.

## Príncipe magnánimo

Telegrafían de París que en la junta general celebrada anteayer en aquella capital por la «Sociedad Nacional de Salvamento» se acordó por unanimidad conceder al Príncipe Jorge de Grecia una medalla por haber salvado, con gran peligro de su vida, la de un marinero cuyo hote zozobró en aguas del Pireo é iba á ahogarse sin remedio.

## Otro nuevo camino de hierro

Telegrafían de San Petesburgo que el gobierno ruso está estudiando el proyecto de construcción de una vía férrea que partiendo del mismo corazón de la Finlandia vaya á parar al Mar Blanco. Según dicho proyecto el nuevo ferrocarril no será más que continuación de la línea abierta ya al público de Viborg á Joensuu, punto que dista unas 250 millas de aquel mar.

Esa inmensa extensión de terreno por donde habrá de pasar la nueva vía férrea está inhabitado por completo y cuajado, digámoslo así por millares de rios, arroyos, torrentes, lagos, estanques charcos y otros obstáculos inasequibles durante la mayor parte del año. No es probable, en consecuencia de lo dicho, que sus rendimientos compensen tanto gasto y sacrificio sucediendo una vez más que tanto el negocio de la madera como el de los productos minerales de la Finlandia den únicamente resultados negativos. (Nota de la Redacción).

## Una hecatombe

Un telegrama de Cagliari confirma las desconsoladoras noticias telegrafadas ya con referencia á las desgracias causadas por las inundaciones que asolaron recientemente la isla de Cerdeña. El gobernador de esta no ha cesado de enviar socorros de toda clase á las víctimas de tanta catástrofe.

La villa de Sansperote ha quedado medio destruida e incomunicada la otra mitad por las aguas.

Los muertos causados por el temporal en aquella desgraciada población, pasan de 200, á no resultar exageradas las noticias que hasta ahora se han ido recibiendo del teatro de la inundación en los centros oficiales.

## Nos va á dar un disgusto

Dice un telegrama de Berlín que el Emperador Guillermo ha estado otra vez gravemente expuesto á ser víctima de una desgracia, pues mientras estaba el monarca paseando en coche por las calles de aquella capital, estuvo á punto de volcar por haber chocado con un *break* que corría en sentido contrario, penetrando la lanza en el vehículo imperial.

Salvose Guillermo II de morir aplastado. Todo el daño que resultó del accidente fué una rasgadura en el capote, quedó hecho girones, y otra en el cogín en que apoyaba el Emperador la cabeza.

## MAHÓN

## CASINO

## UNIÓN REPUBLICANA

En la conferencia de hoy sábado 29 se cantarán los coros y se desarrollarán los temas siguientes:

1.º CORO LA MARSELLERA por el Orfeon.

2.º SIEMPRE LOS MISMOS por D. Miguel Seguí Mir.

3.º Coro LAS FLORS DE MAIG por el Orfeon, á petición de los socios.

4.º LÓGICA CONSERVADORA por D. Juan Salom.

A las 8 y media.

Se convoca Junta General extraordinaria para el próximo domingo 30 del corriente á las cuatro de la tarde al objeto de tratar de la fundación de la «Sociedad de socorros mútuos del casino Unión Republicana».

Mahón 24 Octubre 1892.—P. A. de la J. D., el Vicepresidente, Miguel Oleo.

## La pintura escenográfica en Menorca

II  
Antes de comenzar este segundo artículo debemos protestar de cualquier expresión torcida, ó frase desagradable, que pudiere contener el primero, pues regularmente los que escribimos para la prensa, ni encontramos siempre que lo impreso haya traducido con fidelidad nuestros pensamientos. Hecha esta salvedad de justa cortesía, prosigamos *per saltum* el estudio comenzado, sin detenernos en un análisis completo, sino fijándonos únicamente en ciertos casos, para concluir con un final agradable.

En el escenario del Casino «El Isleño» hay una calle que para verse desde su verdadero punto de vista fuera preciso que el espectador se colocara á diez ó veinte metros más alto que el escenario, es decir, debe verse á vista de pájaro. ¿Es esto posible? ¿No podemos afirmar sin miedo de que nos traten de exagerados, que es esto un solemne dislate?

Otra decoración hay así mismo que quiere representar un claustro sin que ni de su conjunto ni de sus incidencias pueda deducirse tal aserto. En el fondo se ven unos pinos que lo mismo pueden significar otra cosa, pues más bien se inducen ó se adivinan tales árboles. Las columnas negras que figuran en los bastidores reciben una luz tan extraña que mas que otra cosa son manchas de pintura echada sin ton ni son. Estamos seguros que al finalizar esta obra, quedaría su autor bien satisfecho y contento, porque en vez de recibir los acertados consejos de hábiles ar-

tistas, recibiría los plácemes y las alabanzas de amigos inespertos y esesivamente oficiosos.

Hemos visto también algo que quiere parecer peñas ó rocas, aunque en nuestro concepto no representa ni una ni otra cosa, ni es facil fijarse en verdad que objeto puede significar. Cuando tales obras se hacen, bien podemos decir que su autor no conoce siquiera lo más elemental, ó sea distinguir los colores.

Nuestra tristeza al hacer tales estudios desapareció, al contemplar un salón regio debido al pincel del señor Riudavets: las líneas de perspectiva son matemáticas, los colores bien combinados, y el fondo de un efecto sorprendente: los balcones del mismo parecen alejarse á gran distancia, y por entre sus portales se divisan preciosos edificios que parecen de verdad.

Si no fuésemos cariñosísimos amigos del señor Riudavets, le enviaríamos gustosos nuestro pláceme, pero ya que nos reservamos tales demostraciones de aprobación no podemos menos de alentarle para que siga cultivando el noble y difícil arte de la pintura.

UN AMATEUR.

Hoy hemos visto casualmente el pan que reparte la Beneficencia domiciliaria, y nos ha causado dolorosa impresión. Además de ser de clase muy inferior, los varios panes que llevaba hoy una pobre mujer, eran tan duros que parecían elaborados tres ó cuatro días antes, siendo así que el contratista tiene el deber de entregarlos elaborados en el mismo día.

Llamamos sobre este abuso la atención de la Comisión municipal de Beneficencia, que parece cuidarse más de la luz eléctrica, que de los pobres.

Con el buen tiempo que venimos gozando hace días, el pescado ha abundado bastante en nuestro plaza abaratándose bastante su precio; se han cogido algunos bonitos, pescado que antes era muy común pero que desde hace algunos años ha desaparecido casi por completo de nuestra costa.

Hoy ha quedado colocada en la Plaza de la Arravaleta la farola de gas sistema Siemens siendo probable que empiece á lucir desde esta noche.

Mañana á las 4 de la tarde tendrá lugar en el casino "Union Republicana", según venimos anunciando hace días, un Junta General extraordinaria con el exclusivo objeto de tratar de la fundación de una "Sociedad de socorros mútuos", formando el partido republicano de esta ciudad casi exclusivamente de la clase proletaria, no cabe duda que una sociedad de este género reportará ventajas inapreciables y qué por lo tanto serán muchos los que se apresurarán á inscribirse en la misma.

Equivocadamente dijimos no ha-

bia salido ningún numero premiado de los billetes despachados por la Administración n.º 1 de loterías de esta ciudad, correspondientes al sorteo de 21 del actual, pues sacó el premio de 500 ptas. el n.º 26063 expedido por la citada Administración.

En el día de hoy existían en la cárcel de este partido siete presos con causa pendiente.

Por infracción del artículo 15 de las Ordenanzas municipales ha sido multado con 2'50 pesetas uno de estos vecinos.

Estos días ha continuado reinando el viento húmedo lo que ha hecho que se deje sentir un calor molesto, impropio de la estación,

1892

Hoja del Calendario para mañana

Octubre 30 Domingo

San Serapio obispo. San Claudio mártir, y San Alonso Rodríguez, confesor.

● Luna llena el 4.—Cuarto menguante el 11.  
Sale el Sol 6 h. 22 m.—Pónese 5 h. 5 m.

BOLSA DE BARCELONA

28 de Octubre 4'50 t.	
4 por 100 interior . . . . .	68'650
4 por 100 exterior . . . . .	73'470
4 por 100 amortizable . . . . .	00'000
B. H. de Cuba 1886 . . . . .	105'950
Id. id. 1890 . . . . .	96'950
Banco Hispano Colonial . . . . .	81'900
Acciones ferro-carril Francia . . . . .	28'050
Id. Norte . . . . .	39'300
Id. Orense . . . . .	10'050
Id. Almansa . . . . .	000'000
Obligaciones Francia . . . . .	58'120
Id. Norte . . . . .	00'000
Id. Orense . . . . .	27'870
Id. Almansa . . . . .	00'000
Compañía Trasatlántica . . . . .	00'000

Empeños del Casino Mercantil

Interior . . . . . 8 rs. vn.  
paga alcista.

BOLSA DE MADRID

27 de Octubre 4 t.	
4 por 100 interior . . . . .	69'000
4 por 100 exterior de 1891 . . . . .	73'600
4 por 100 amortizable . . . . .	78'050
B. H. de Cuba de 1886 . . . . .	106'000
Acciones Banco España . . . . .	364'500
París 8 días vista . . . . .	00'000
Londres 90 días fecha . . . . .	00'000
Londres 8 días vista . . . . .	00'000

SOCIEDADES

Tertulia Democrática-Progresista  
calle de San Luis Gonzaga

En cumplimiento de lo dispuesto por el artículo 13.º del Reglamento se convoca á los Sres. Socios de esta tertulia para la Junta General ordinaria que tendrá lugar el día primero de Noviembre próximo á las ocho y media de la noche. Mahón 20 Octubre de 1892.—El Presidente, Francisco Tuduri.—P. A. de la

J. D. José Cadf Srio. int.º.

Se participa á los señores socios de dicha Tertulia, que el sábado y domingo 29 y 30 del actual, tendrán lugar en el salón del mismo dos bailes de Sociedad gratis para los Socios, y los que no lo sean pertenecientes al partido, gratis en la galería y en el salón de baile 25 céntimos de peseta. Habrá transformaciones de «Metempsicosis».

La Comisión.

Casino «El Consey»

El domingo próximo, día 30, se cantará con acompañamiento de orquesta un bonito terceto dirigido por el señor Villalonga empezándose á las 10 y media. El baile de dicha Sociedad empezará á las 8 y media.

La empresa.

Estando vacante el cargo de conserje se participa al público que se admitirán proposiciones para el desempeño de dicho cargo hasta las once de la mañana del día 30 del corriente.

Las condiciones estarán de manifiesto en casa del señor presidente del casino, calle de Prieto y Caules, 106.

Circo Colón

Mañana, gran baile de sociedad, empezando á las 8 y media de la noche. Precios los publicados.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 28

De Marsella vapor español «Nuevo Estremadura», capitán D. Francis o Jaen, con 24 tripulantes y carga general.

Buques despachados

Día 29

Para Barcelona y Alcadia vapor correo *Nuevo-Mahónés*, capitán D. Francisco Cardona, con 21 tripulantes, efectos y la correspondencia.

Para Barcelona vapor español «Luis de Cuadra», capitán don Francisco Gómez, con 30 tripulantes y carga general.

Anuncios.



LAS DELICIAS

Confitería y Pastelería

PEDRO DE A. VALLS

Prieto y Caules, 22.

Panellets fin de siglo, al estilo de Barcelona.

¡Asombrosa variedad! Los hay de canela, limón, café, ron, vainilla, rosa, menta, anís, plátano, pera, fresa, piñón, coco, almendra, castaña y de cuantas clases pueda apetecer el gusto más delicado.

Por tanto, lector, si este año

Como antaño,

Panellets quieres comprar,

Si á tal cosa te decides

No te olvides

Las Delicias visitar.

Cera labrada á precios económicos.

Miel superior en tarros y al detall.  
Conservas alimenticias de varias clases.

Gimnasio Higiénico-Ortopédico

Academia de esgrima

BAÑOS-DUCHAS

DIRIGIDO POR

D. EUSEBIO FERRER.

Curso de 1892-93

Clases de gimnasia y esgrima de 8 á 11 mañana para los adultos; de 5 á 7 de la tarde gimnasia para niños; y de 7 á 9 noche clases de id. id. para adultos.

Duchas para señoras, de 11 á 12 mañana, clases de gimnasia para id. de 11 y 12 á 1 de la tarde; dirigida por profesora.

Hay clases especiales para enfermos.

Se permite visitar el gimnasio de 11 á 1 de la tarde á las señoras y de 7 á 9 de la noche á los adultos.

33, Hannóver, 33.

En venta

Varias acciones del Banco de Mahon, para su ajuste en esta imprenta.

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE EL LIBERAL)

Madrid 28 5.25 t.

En Oviedo se ha tributado al Sr. Pidal grandes agasajos.

El Rey sigue restableciéndose.

Actívanse las negociaciones comerciales entre España y varias naciones exceptuando en Francia.

El Congreso Geográfico ha terminado sus sesiones pronunciando el Sr. Cánovas el discurso de clausura.

Los insurrectos mandados par Santiago Estero (?) derrotaron las tropas del Gobierno argentino.

Madrid 29 10-50 m.

La «Gaceta» dice que el estado del Rey sigue siendo satisfactorio.

A causa de los temporales y de las lluvias el serujicio telegráfico anda algun tanto retrasado.

Se habla de un nuevo indulto para los militares.

FABRA.

ADMINISTRACIÓN:  
calle Nueva n.º 25  
IMPRENTA: Calle de San José

SE ADMITEN  
toda clase de trabajos tipográficos  
y de encuadernación.

# Anuncios

# ANTIGUA CASA RIERA CANUT

Tiene el honor de participar á su numerosa clientela y al público en general, que acaba de recibir un completo y variado surtido de NOVEDADES para la presente estación, tal como pueda apetecer el comprador de gusto más delicado.

➔ NUEVA, 30, MAHÓN. NUEVA, 30. ➔

## D. Juan Ginart Hernandez, Recaudador de contribuciones de la zona de Menorca.

Hago saber: Que con arreglo al edicto publicado en el «Boletín Oficial» de esta provincia, la cobranza voluntaria de la cuota del 2.º trimestre de 1892-93 de las contribuciones territorial é industrial tendrá lugar en el distrito municipal de esta ciudad durante los días 1.º al 6 de Noviembre en el local de la Recaudación sito en la calle del Angel n.º 10 desde las 9 de la mañana á la una de la tarde.

Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en el art. 35 de la Instrucción de 12 Mayo de 1886.

Mahón 27 Octubre 1892.—El Recaudador, Juan Ginart.

## CENTRO-PALOMISTA Menorquin

Según el art. 4.º del Reglamento de esta Sociedad aprobado por el Sr. Delegado especial del Gobierno de S. M. en esta isla, se ha establecido en la casa número 4 de la calle de San Juan, un depósito de palomas en el cual deberán ser entregadas las extraviadas para ser devueltas á sus respectivos dueños bajo las siguientes condiciones:

1.º Todo el que coja cualquier clase de paloma acosada por el halcón ó que haya acudido á un palomar, casa particular, etc., etc., sin haber sido atada por ninguna clase de artificio, deberá entregarla á dicho depósito en el término de cuarenta y ocho horas.

2.º El que acredite ser dueño de la paloma depositada y desee recobrarla, pagará 50 céntimos de peseta que serán entregados como retribución á la persona que la hubiere depositado y cinco céntimos de peseta diarios para gastos de manutención.

Para más informes dirigirse al referido depósito.—Mahón 26 Octubre 1892.—La Junta Directiva.

**Nodriza** Se necesita una. Informes: en esta imprenta.



## Vapor directo entre Mahon y Barcelona

El domingo 30 del corriente á las diez de la mañana, se servirán concurrir los señores accionistas á la reunión que se celebrará en el salón de las Casas Consistoriales con el objeto de proceder al otorgamiento de la escritura social y á la elección de los señores que han de formar la junta de Gobierno de la sociedad.

Se encarece la más puntual asistencia al acto y se suplica al mismo tiempo á los Sres. accionistas que deban concurrir al mismo y no hayan entregado todavía su cédula personal al notario D. Pedro Orfila, se sirvan entregársela cuanto antes.

Mahón 22 Octubre 1892.—Gonalons, Carreras y C.ª

## Subasta

El día 6 de Noviembre á las 11 de la mañana tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, la subasta de las fincas siguientes:

1.ª Una Estancia llamada Casa Blanca, situada en las inmediaciones de Alayor, de cabida de unas 13 y media cuarteras, dividida en cuatro grupos, con casa habitación, boyera, pajar, era y todos los demás edificios necesarios.

2.ª Una casa situada en Mahon calle de las Moreras n.º 15.

3.ª Y otra casa situada en esta Ciudad, calle del Horno n.º 20.

La referida Estancia se subastará entera ó por grupos segun sean las proposiciones y si conviniera á los vendedores.

Las condiciones de la subasta obran en poder de dicho Notario, quien enterará de ellas á los licitadores.

## Tarjetas de visita

Se imprimen con esmero y elegancia y de varias clases y tamaños en la imprenta de EL LIBERAL.

## Subasta

El día 31 del corriente á las 11 de su mañana tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, la subasta voluntaria de las siguientes fincas, pertenecientes á la herencia de don Juan Vanrell.

1.º Una casa situada en esta Ciudad calle del Horno n.º 28.

2.º Una estancia titulada en Binimarsoch del término de Alayor con árboles frutales y tierras de secano, y los edificios necesarios.

Enterará de las condiciones de la subasta el referido notario ó la viuda de dicho finado que vive en la fonda Central.

## Interesante

El grabador en toda clase de metales, maderas y mármoles José Ramón que vive calle Santa Eulalia n.º 3, desde hoy y con motivo de acercarse la fiesta de Todos los Santos, restaurará toda clase de lápidas mortuorias sin necesidad de quitar las de su respectiva caseta ó nicho.

Precios los más económicos.

## VINO

Al lado del fiolato de la carretera de San Luis se encontrará:

Tinto catalán y de Benisalem de 12 á 18 céntimos escudo litro.

Bianco á 28 de escudo ó sea 0.70 de peseta litro.

Jerez superior á 1.25 ptas. litro.

## Para alquilar

Lo está el horno del caserío de Llumasanas.

Para informes en la casa nueva del lado del mismo.

## Aviso

En el laud «Sanjo Tomas» se vende carbón de mata á 22 sueldos quintal. También se vende de encina á 23 sueldos. Dicho buque está fondeado al lado de la Consigna.

## PANELLETS

Se fabrican para las fiestas de todos los Santos un estenso y variado surtido, aromatizados con las más finas esencias, como son de yema, coco, avellana, piñón, fruta, vainilla, ron, chocolate, anís, café, etcétera.

## MIEL

del país, se vende al módico precio de 80 céntimos de peseta los 400 gramos ó sea una libra.

De Cuba á 40 cént. los 400 gramos y también la hay á 35 cént.

Confitería La Estrella, Castillo, 35.

## Vino del país de 2 años

A tres pesetas cincuenta céntimos el cuarter, Alonso III, 15.

## Nodriza

Hay una joven mallorquina que desea encontrar criatura para criar en su propia casa. Vive en el pueblo de Mercadal y tiene la leche fresca de dos meses.

Para informes, Cuesta de Bajamar, en casa del Rubio.

## ENFERMOS del estómago, hígado, bazo, reumáticos (por qué sufrís! Vuestro curación se halla en las maravillosas aguas minerales de VICHY CATALAN

de uso en los Hospitales. Pedidlas en todas las farmacias y depósitos de aguas minerales. AL PORT MAJOR. Forest y C.ª, en comandita.—Gerona.

## Aviso

En la calle Nueva n.º 25 se compra cuanto resina se presente al cogido, siempre que sea un precio aquitativo.

¡Ojo, agricultores!

S. Fábregas imp. Alchán

calle de S. José.